

- Ser Alcalde Mayor
  - Falta de confianza
  - Reconocimiento
- Valor cedi alto  
D:5 Puerto Ovejas  
conven 169  
Judicializan reinicien historia

PIA  
Educa  
ci ter all

**PROGRAMA PILOTO DE VIVIENDAS Y ENTREGA DE CERTIFICADOS PROFOCAP** 9-9-05

De...  
De...  
Tri...  
Mant...

Ag...  
Mant...

Esta mañana hemos llegado a Lumaco para reunirnos con su comunidad y conocer cómo se avanza para desarrollar esta zona del país y dar nuevas oportunidades a cada uno de sus hijos.

Salud  
Medica

Aquí hemos conocido la experiencia del programa PROFOCAP, que busca contratar, formar y capacitar a beneficiarios del Chile Solidario para que puedan insertarse en el ámbito productivo a partir de un proceso de adquisición de nuevas competencias personales y laborales que les permitan desempeñarse en el sector agroforestal.

1/2 av...  
agua

¿Qué esperamos con esto?, esperamos que quienes hoy están dando su lucha por salir de la pobreza, cuenten con la herramientas para enfrentar el mundo productivo, con nuevas destrezas, con habilidades que les permitan acceder a los recursos que necesitan para salir adelante.

Y eso implica aprender a resolver problemas, organizar su trabajo, desarrollar proyectos en equipo, responsabilizarse por sus tareas, tener iniciativa y autonomía laboral. En definitiva, no queremos darles un recurso que se agota inmediatamente -como podría ser un subsidio- sino una herramienta con que podrán labrar un mejor destino.

Muchas veces me dijeron que era mejor hacer un chequecito y mandárselo a la casa de cada una de estas familias en vez del Chile Solidario y creo que eso sería un tremendo error. La pobreza y la marginación más difícil de superar es producida por la falta de herramientas personales que permitan salir adelante. Muchas veces no sirve con una ayuda momentánea, que por lo demás la inmensa mayoría de los chilenos no quiere, porque los chilenos quieren trabajar y hacer futuro con sus propias manos.

No queremos chequecitos que se cobran y gastan en un par de días sin que quede nada, queremos experiencias como ésta, que permiten a sus beneficiarios construir su futuro, enfrentar desafíos mayores y progresar. No queremos soluciones fáciles, de esas hechas a la medida de los 30 segundos de televisión.

Dem... 701 - Planif. Forestal  
+ Proyectos Agri Potible.  
25 Ma die

3901 12

Apoyo f... a Com  
Avances -  
Chil Plidii OK  
Brow...  
CONAF - Agri

## **Presupuesto IX región**

Operaciones	\$ 259.300.000.-
Administración	\$ 10.700.000.-
Total	\$ 270.000.000.-

## **Beneficiarios**

516 Beneficiarios en toda la IX Región

## **Distribución geográfica**

La distribución de los cupos por comunas se hizo conforme a las estrategias de CONAF para el desarrollo regional.

De esta forma se definieron 3 grandes territorios de trabajo:

- a) Territorio Cluster Forestal y comunas vecinas** con 270 beneficiarios (incluye las comunas de Nueva Imperial, Chol-chol, Galvarino, Traiguén, Lumaco, Purén, Los Sauces, Ercilla, Angol, Renaico).
- b) Territorio Araucanía Andina** con 126 cupos (incluye las comunas de Lonquimay, Curacautín, Cunco, Melipeuco).
- c) Territorio Araucanía Lacustre** con 120 cupos (incluye las comunas de Curarrehue, Pucón, Villarrica, Loncoche).

## **PERIODO DE EJECUCIÓN**

Supervisores : Desde el 1 abril al 30 de noviembre de 2005.

Beneficiarios : Desde el 1 de julio al 31 de octubre de 2005.

## **AREAS DE FORMACIÓN Y ENTRENAMIENTO**

El objetivos de esta área es formar y capacitar a los trabajadores seleccionados en el programa para incentivar su autoevaluación, desarrollo y creatividad con el fin de entregar herramientas laborales permanentes a través de Talleres.

Ello considera la implementación de:

1. Taller de Desarrollo Personal (9 hrs)
2. Taller de Desarrollo de negocios (18 hrs)

3. Taller de Formación Microempresarial (9 hrs)

4. Taller de Formación Laboral agroforestal (108 hrs)

## **AREAS DE FORMACIÓN IMPLEMENTADAS EN LA IX REGIÓN**

Servicios forestales integrales

Producción orgánica

Producción agroindustrial (crianza gallinas ponedoras y producción huevos campo)

Gastronomía (cocina chilena, italiana, mapuche)

Servicios de hotelería

Artesanía en lana

Artesanía en madera

Productos forestales no madereros

Capacitación integral en hotelería

Cultivo bajo plástico

Maestro construcción

## **RELACION CONTRACTUAL DE BENEFICIARIOS CONAF**

Trabajadores con Contrato de Faenas y remuneración mensual de \$ 80.000.- imponible.

## **RESULTADOS ESPERADOS**

Trabajadores capacitados con mayores posibilidades de comenzar una iniciativa laboral.

Trabajadores capacitados en el área agroforestal y con entrenamiento laboral compitiendo en el mercado laboral con mejores herramientas.

Trabajadores capacitados y con iniciativas, con posibilidades de insertarse en la empresa privada.

La arquitectura es parte de un sistema de la machi ñi ruka (casa de la machi) que está ordenado de forma jerárquica, donde el eje estructurante oriente poniente, está definido a partir del emplazamiento del rewe, lugar purificado, orientado de manera tal que la machi pueda ascender mirando al Puel Mapu; al otro extremo del eje yace el kutxan (enfermo) acostado con su cabecera al oriente, y entre medio el espacio de rogativa y el espacio de consulta.

El resto de los espacios, la vivienda, el fogón, el espacio de preparación de lawen (medicina) se distribuyen en torno al patio.

## **BONOS PRODESAL**

Este programa pretende contratar, formar y capacitar a beneficiarios del Chile Solidario y propiciar su integración laboral en el ámbito privado y microempresarial, estimulando la superación del desempleo a través de la formación y por lo tanto la adquisición de nuevas competencias personales y laborales en actividades relativas al ámbito agroforestal.

### **Capacidades a instalar**

1. Resolución de problemas
2. Organización del trabajo
3. Trabajo en equipo
4. Responsabilidad en el trabajo
5. Relación interpersonal
6. Iniciativa
7. Autonomía laboral

### **Áreas estratégicas del programa**

1. Gestión y creación de redes de apoyo general.
2. Contratación y trabajo de emergencia
3. Formación y entrenamiento de actividades agroforestales

## **ANTECEDENTES RELEVANTES LUMACO**

### **PROGRAMA PILOTO VIVIENDAS PARA MACHIS**

#### **BENEFICIARIOS**

El proyecto está dirigido a las 25 Machi de la Comuna de Lumaco. Ellas son: Sra. Juana Reiman Cheuque; Sra. Maria Cariman; Sra. Juana Liempi; Sra. Rosa Raiman; Sra. Florentina Coliman; Sra. Eudalia Reiman; Sra. Maria Angela Rain Callupe; Sra. Ana Flora Llanculeo; Sra. Teresa del Carmen Panequeo Hualquil; Sra. Juana Pichulman Nahuelpi; Sra. Juana Cañupan; Sra. Margarita Carilao; Sra. Felicinda Carilao Chehuan; Sra. María Huenchunado; Sra. Filumena Liempi Manquen; Sra. Ana Marileo; Sra. Luisa Huircaleo; Sra. Lina Lorenza Currin Marin; Sra. María Luisa Tramolao Flores; Sra. Rosa Raiman; Sra. Irma Cheguan Ancamilla; Sra. Elvira del Carmen Rain Leviman; Sra. María E. Rain; Sra. Patricia Albertina Rain Marileo; Sra. Herminia Nahuelpi Huenchuñir.

El diseño de este proyecto se enmarca en el contexto del estudio “Guías de diseño arquitectónico Mapuche para edificios y espacios públicos”.

La Dirección de Arquitectura del MOP IX Región aporta el diseño de arquitectura y especialidades concurrentes para que el SERVIU IX Región ejecute la construcción de las viviendas.

También concurren en este proyecto la Subdirección Conadi Sur, la Municipalidad de Lumaco y la Cámara Chilena de la Construcción de la IX región a través de su Corporación Habitacional.

El monto estimado para la construcción de las 25 viviendas es de 320 UF cada una, las que serán financiadas a través del Subsidio del Fondo Solidario para proyectos habitacionales del MINVU.

La casa de la Machi corresponde al lugar donde están las fuerzas para la sanción, los poderes de la Machi se obtienen de la fuerza que hay en el lugar donde ella se desenvuelve, no se pueden trasladar, porque las newen (fuerzas) del lugar no son exportables.

Por ello el proyecto consiste en el levantamiento y propuesta particular para cada una de las Machi que viven en la comuna de Lumaco.

Este proyecto ha unido el esfuerzo de diversas instituciones públicas y me parece que es una muestra de que el sector público entiende que no basta con levantar casas o construir caminos, si esas casas y caminos no están en función de servir a los chilenos de todos los rincones y de todas las creencias.

De esta forma se construirán casas para las Machis respetando el lugar en que están emplazadas, que es también el lugar donde están sus fuerzas para la sanación y que no pueden ser trasladadas a otro lugar. Por eso el proyecto contempla una propuesta particular para cada una de las Machis que viven en la comuna de Lumaco, respetando la forma arquitectónica que ellas necesitan para sus viviendas.

Creo que estas dos iniciativas que celebramos aquí, representan el sentir profundo de la transformación que está viviendo Chile. Estas son muestras palpables de que Chile crece y se desarrolla teniendo en cuenta su tradición, pero además, crece y se desarrolla con todos sus hijos, dando más y mejores oportunidades a cada para crear un futuro mejor.

Es muy fácil denunciar o tomar medidas efectistas, que se supone serán la gran solución, pero que irremediablemente terminan por ahogarse en el corto plazo. Lo difícil es ésto, lo difícil es hacer una reforma a la salud real, lo difícil es hacer una reforma de verdad a la justicia, porque esas son propuestas que permanecen más allá del noticiario y no son rentables para la próxima encuesta, pero son las obras y los cambios que quedan y que la gente sabe reconocer.

Lo mismo pasa aquí. Lo complejo es hacer este programa que entregará mejores herramientas a estos 516 beneficiarios en toda la IX Región a través de un programa que le cuesta al fisco 270 millones de pesos.

Podríamos optar por la solución fácil y regalarles un cheque a cada uno, sacarnos la foto y seguir a la siguiente actividad, pero eso no es lo que ellos necesitan, ni es lo que Chile quiere para sus hijos.

Este programa no les regalará pescado, les enseñará a pescar y eso es lo que queremos hacer en todos los ámbitos del país.

Ese es un esfuerzo de futuro, un cambio real en la calidad de vida de quienes nos acompañan, porque Chile quiere darles una mano, pero no a través de una medida que los deje en el mismo lugar, sino con un apoyo que les servirá para el resto de su vida. Esa es la gran diferencia entre el chequecito y los esfuerzos que hemos hecho en el Chile Solidario; esa es la gran diferencia entre 30 segundos de cámara y una reforma judicial o una reforma a la educación real y de largo plazo.

De esa misma manera, hoy podemos estar contentos y orgullosos de otra experiencia innovadora. Se trata del programa piloto de viviendas para las 25 Machi que viven en esta comuna.

Esta iniciativa busca mejorar la calidad de vida de ellas, pero teniendo muy en cuenta sus tradiciones profundas y las creencias del pueblo Mapuche. Para esto se hizo un estudio, que buscó rescatar su conocimiento y llegar a una construcción de viviendas que les permita desarrollar su labor ancestral en la comunidad.

Cap. F. Partes - 5  
Tirina